

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 MEMBROS SUeltos 10 céntimos.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20
 En cuarta plana, id. . . . 0'12
 Comunicados, id. . . . 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, miércoles, 13 de Diciembre de 1882.

N.º 440.

Correo de hoy

Madrid 9 de Diciembre.

Sr. Director de *Las Provincias*.

Ayer fué día de honras para los republicanos.

La traslación de los restos mortales del Sr. Rivero desde el cementerio á la estación de los ferrocarriles del Mediodía para ser conducidos á Sevilla, fué acompañada de personajes de los diferentes partidos, entre ellos varios ministros y ex-ministros de D. Alfonso XII. No tuvo, pues, esta ceremonia carácter político, y si puede significar algo, es que la muerte borra los odios y las enemistades, engendrados por la política.

La ceremonia fué suntuosa: el féretro, cubierto de coronas, era conducido en un magnífico coche fúnebre. La presidencia la formaban los señores ministro de Fomento, Cánovas y duque de la Torre, con el vizconde de Bellver, hijo político del difunto. Iban detras muchos carruajes, y la gente se agolpaba á ver pasar esta procesion funeraria.

Otra ceremonia fué la de conducir una corona, procedente de Barcelona, á la tumba del Sr. Figueras. Este acto tuvo sí carácter político federal, pero menos importancia.

Sólo seguían á la carretela que conducía la corona un grupo de tres ó cuatrocientas personas, á pesar de que se había pasado aviso á los republicanos, pues se quería hacer una manifestación, que ha fracasado.

En el cementerio no católico, donde reposan los restos del Sr. Figueras, el presidente de la comision catalana que ha traído la corona pronunció algunas frases. El Sr. Salmeron, en una corta alocucion, manifestó que á Figueras se debía el establecimiento de la República. Reseñó las virtudes cívicas del finado, y terminó diciendo que todo lugar donde reposa su alma pura es sagrado.

Por último, anoche se presentó el Sr. Salmeron en una de las juntas de los afiliados á la coalicion republicana, y sin preparacion del teatro, ni anuncios previos en la prensa, ni ceremonia alguna, como por incidencia, y á ruego de los que deseaban oírle, espuso el programa de la conducta del Sr. Ruiz Zorrilla y de sus amigos políticos.

Sin odios ni recriminaciones contra nadie, el Sr. Salmeron hizo un verdadero programa político, del que pudiera llamarse centro republicano, pues lo mismo se aparta de la derecha, capitaneada por el Sr. Castelar, que de la izquierda, dirigida por el señor Pi y Margall.

Para unir á los amigos del señor Zorrilla con los del Sr. Figueras, el señor Salmeron ha propuesto que por ahora no discutan los republicanos acerca de la organizacion de los poderes públicos, dejando que esto lo decida el día del triunfo, si llega, la soberanía nacional.

Como de pasada, advirtió el señor Salmeron que la república debía ofrecer garantías de respeto á los intereses de las clases conservadoras, y al mismo tiempo atender las exigencias del proletariado, para venir á la vida política.

Estas tres ideas generales espuestas en el párrafo anterior, constitu-

yen, según antes he dicho á V., un verdadero programa político.

Sin pretenderlo ni buscarlo, el señor Salmeron va á encontrarse siendo jefe y organizador de los diputados republicanos que, ni están con el señor Castelar, ni dispuestos á incorporarse en la izquierda dinástica. De hoy á mañana se reunirán estos diputados con el Sr. Salmeron, y seguramente acordarán un plan de conducta en las Cortes, que responda fuera de ellas al plan de coalicion electoral que los republicanos están organizando, coalicion que, á mi juicio, va á ser la base del más numeroso partido de ideas republicanas.

Si en Madrid se nota todavía poco el éxito de estos trabajos del Sr. Salmeron, en provincias tendrán sin duda dentro de algun tiempo mucho eco.

Los que conservan fé en las ideas republicanas, de las tristes esperiencias de la época en que se plantearon en el poder, ni seguirán al Sr. Castelar y á los posibilistas en su cómodo ministerialismo de los gobiernos monárquicos, ni al Sr. Pi y Margall en su ideal federalismo, y necesariamente quedarán en el centro republicano que, por la índole de los sucesos, capitanean los señores Zorrilla y Salmeron.

Este partido tomaría desde luego grande incremento si el primero de los citados hombres políticos viniera á Madrid, pero no creo que eso suceda mientras esté al frente del gobierno el Sr. Sagasta, pues el Sr. Ruiz Zorrilla tiene muy pobre idea del liberalismo y del respeto á la ley del Sr. Sagasta, y no quiere esponerse á ser víctima de un atropello, temor injustificado, á mi juicio, en las circunstancias actuales en que conviene al gobierno aparecer muy liberal.

La sesion de hoy en el Senado ha ofrecido bastante interés, no por el discurso del senador posibilista señor Ortiz de Pinedo, que no ha determinado muy bien la actitud de su partido ante la izquierda, sino por el del marqués de Molins, que al combatir la proposicion del Sr. Pelayo Cuesta ha estado muy hábil y ha producido efecto.

El Sr. Sagasta ha querido sacar provecho de la oposicion que parece resulltar de la simpatía con que miran los conservadores la formacion de la izquierda, envolviendo al elocuente marqués, pero este no se ha dejado cojer, y revolviéndose contra el jefe del ministerio oponiendo preguntas á preguntas, ha recabado de él la declaracion de que no acepta el sufragio universal, ni la completa libertad religiosa. El marqués de Molins ha aplaudido estas declaraciones del señor Sagasta; pero ellas, acentuando la significacion relativamente conservadora del partido dominante, dan fuerza á la izquierda entre los elementos más liberales.

El lunes hablará el Sr. Elduayen.—P.

Madrid 9 Diciembre 1882.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*:

El discurso que anoche pronunció el Sr. Salmeron contiene todo un programa político. No es extraño, por tanto que hoy se hable mucho de ese acto.

El sentido que dió el ilustre filósofo á sus manifestaciones no puede ser más gubernamental, pero esto mismo demostrará á los enemigos de la democracia y á todas las clases sociales, que lo mismo el Sr. Salmeron que el Sr. Zorrilla, no son dos demagogos que quieran destruir todos los intereses creados, que no son dos revolucionarios impenitentes, dispuestos á perturbarlo todo. Nada de eso. El Sr. Salmeron, dando una muestra evidente de su sentido práctico, entiende que hay necesidad de *contemporizar* hasta con lo que se funda en el privilegio y reformarlo con sensatez y prudenci. Ese es también el criterio del Sr. Ruiz Zorrilla.

Cierto es que el señor Salmeron sabe que á la postre habrá necesidad de apelar al procedimiento de fuerza para hacer triunfar los ideales de la democracia, pero ese movimiento no ha de ser provocado por los republicanos, sino que estos deben demostrar que lo aceptan por la fuerza de las circunstancias y porque se lo han impuesto sus adversarios políticos.

No menos importante fué su declaracion de que la República se perdió el 23 de Abril, en aquel día en que por faltas de todos, se separaron los dos elementos que proclamaron esa forma de gobierno. Alguna intencion revelaba el orador en esa manifestacion, puesto que la repitió varias veces, insistiendo mucho en la necesidad de no combatir ni recriminar con palabras apasionadas, ni á los adversarios declarados de la República, ni á los que han ingresado en la izquierda dinástica. ¡Qué conceptos tan elevados! ¡Qué pensamientos tan patrióticos! ¡Qué espíritu tan elevado! ¡Ah! Si todos los demócratas se inspiraran en el programa de anoche, otra sería la suerte de la democracia española, pero por desgracia no sucede así.

Y la prueba es, que algunos quieren pasar plaza de intransigentes y de mas republicanos que nadie, y que hablan constantemente de barricadas y de revolucion, empiezan ya á morder á tan ilustre político. Poco debe esto importarle: su recta conciencia está por encima de tales miserias. Dicen que el Sr. Salmeron ha quitado anoche el programa al señor Castelar: no, no es cierto, pues existe la diferencia de que el Sr. Salmeron no reniega del procedimiento revolucionario, cuando lo pida la mayoría del país, y cuando los gobiernos no den á los demócratas los medios para manifestar sus aspiraciones. Esta es la capital diferencia que existe.

Por lo demas, es verdad que el señor Salmeron quiere atraerse por la propaganda y por las exhortaciones á todas las clases sociales, desde las más elevadas hasta las más humildes. Mañana hará otra vez uso de la palabra en el *meeting* de coalicion electoral.

En el Senado continúa la discusion política: en el Congreso no ocurre nada de particular. Lo notable de hoy ha sido la derrota que ha sufrido en las secciones el Sr. Rico para la comision de presupuestos.—P.

Madrid 9 de Diciembre de 1882.

Apenas llegado el Sr. Salmeron ya se deja sentir el peso de su grandeza de alma.

Si él y el Sr. Ruiz Zorrilla, vueltos á la patria, y desde el Parlamento, dirigiesen el partido republicano, los odios, las divisiones y las rencillas se acabarían, y las pequeñas diferencias en él más ó el menos de un adjetivo quedando suprimidos, llegaríamos al grande acuerdo, á la coalicion y unidad en lo sustantivo y esencial, y por ende, á la direccion y orden de todas las fuerzas republicanas, que marcharían en un solo sentido, hácia la república nacional.

Bien claro se vió esto anoche al oír al Sr. Salmeron en su discurso á los republicanos coalicionistas de los distritos de la Latina.

Se cree capaz hasta de estrechar en el seno de la coalicion, á pactistas y posibilistas. ¡Ojalá este espíritu de concordia entrase en todos los corazones! ¡Ojalá el Sr. Martos que todavía es republicano, se entienda y hable con el señor Salmeron y el señor Figuerola, y el partido demócrata-progresista volvería á unirse como se unen los bordes de una herida al ponerse en contacto! Los dos fluidos contrarios se neutralizarían los polos que á distancia, enjendran chispas de odio, puestos en contacto, emitirían una corriente única de amor, y no pasaría lo que actualmente acontece, que hombres que defienden el mismo manifiesto, estén separados y se rechacen mutuamente.

El Senado esta tarde parecia una pequeña Convencion.

Allí se ha discutido todo, la religion, la monarquía, la constitucion, es decir, todo lo indiscutible.

El Sr. Ortiz de Pinedo (padre) ha declarado en nombre del posibilismo que su partido apoyará á la izquierda.

El ilustre marqués de Molins ha atacado la proposicion del señor Cuesta, por creer que en ella los fusionistas no prestan el respeto debido mas que á una sola institucion la monarquía, pero que les es indiferente la otra, la más importante, según el egregio, el catolicismo.

Y aquí ha hecho una oda pindárica de lugares comunes retóricos, sacando el cristo de la religion de nuestros padres, las batallas que hemos ganado á la sombra del Crucifijo, los morros partidos por el eje, los hereges fritos, y los judios desterrados.

La Cámara le miraba como quien vé visiones. Le contestó Sagasta. El gran calamar ha arrojado estos días toda su tinta. Apenas le queda voz. Está poseido de la izquierda. Todo se le vuelve en contra. Parece D. Juan Tenorio en el último acto. Hasta los dedos de la derecha se le antojan zurdos.

Por su mente andan revueltas ambas constituciones jugando á cara ó cruz. Se le ha armado un pisto de espíritu del 69, con la vil materia del 76, que no sabe ya que abortar de sí. Cada mitad de su faz representa una constitucion.

El duque de la Torre le ha dirigido una estocada á fondo, que de poco le inutiliza. Con una valentia y con una dureza de espada toledana, le ha hecho retirar las palabras pronunciadas la otra tarde, y á las que no contestó el duque por no oírlas bien. Sagasta casi le ha pedido perdon.

Por último, el señor marqués de Molins ha examinado al Sr. Sagasta de catecismo político, en medio de la risa de los viejos que parecían vueltos á su infancia.

El lunes habla Gallostra.—E.

Últimos telégramas

De *El Mercantil Valenciano*:

Madrid 10, 11 m.

La «Gaceta» publica las autorizaciones para que por el ministerio de Marina se adquieran máquinas y calderas con destino á varios cruceros.

Celébrase el meeting de coalición republicana.

Mañana se presentará á las Cortes el proyecto sobre la libre introducción de cereales.

El miércoles comenzará en el Congreso el debate político.

Están cayendo grandísimas nevadas en Madrid.

Paris 9.

El Sena ha tenido una de las mayores crecidas de este siglo.

Las aguas han llegado á la altura á que subieron en la grande inundación de 1876.

En muchos puntos el rio ha salido de su cauce.

Los sótanos de las casas de Paris situados en las orillas, están llenos de agua.

Madrid 10, 6-45 t.

Grandes nevadas en el Centro de España.

En Madrid ha caído mas de medio metro de nieve suspendiéndose la circulación de tranvías y carruajes.

El cielo sigue encapotado y se cree que continuará así toda la noche amenazando con ser mayor el nevado.

Lluvias abundantes hacia la parte del Mediodía de España.

Madrid 10, 6-45 t.

Los diputados catalanes se unirán á los castellanos para combatir el proyecto de libre introducción en España.

El Sr. Bosch presentará varias enmiendas al Código de Comercio pidiendo se prohíba á las sociedades de Crédito prestar la garantía que marca la ley en propias acciones.

Madrid 10, 7-15 n.

En el meeting de coalición republicana celebrado hoy, se han pronunciado discursos muy patrióticos aconsejando la lucha en las próximas elecciones.

El Sr. Moran dice que la coalición reivindicará el derecho á la Soberanía Nacional. Desconfía del triunfo en las elecciones: duda del resultado del movimiento que ha iniciado el general Serrano hacia la izquierda dinástica; termina abogando por la implantación de la república.

El señor Pedregal ha hecho una brillante defensa del sufragio universal.

El Sr. Peris niega terminantemente que los demócratas-progresistas se hayan pasado á la izquierda. Desconfía del porvenir del nuevo partido que ha formado el duque de la Torre.

El Sr. Salmeron que ocupa la presidencia pronuncia un elocuente discurso defendiendo la concordia entre los republicanos de diferentes matices. Confía, dice, en que el tiempo fusionará las extremas derecha é izquierda del partido republicano.

Respecto de la conducta de la izquierda dinástica, sostiene el ilustre orador, que los republicanos no deben mostrarse intransigentes, sino ser justos, reconociendo que la Constitución de 1869 es mas favorable para el desarrollo y propaganda de los

principios republicanos.

Madrid 10, 4-45 t.

En el meeting de coalición republicana, ha pronunciado el Sr. Salmeron un discurso admirable. Ha encomiado la coalición porque prepara una solución de paz y concordia entre las diferentes fracciones de la democracia. Añade que protesta en nombre de los republicanos la acusación que se les hace de revolucionarios intransigentes. Dice que la revolución la declara únicamente el poder que imposibilita la manifestación de las ideas.

La república, añade, debe afirmar los derechos de todos los españoles.

No guardaré jamás rencor, ha dicho el Sr. Salmeron á los correligionarios que se han separado de la república. Si el curso de los sucesos les demuestra que es estéril el sacrificio que hacen, cuando vuelvan á ella les recibiré con los brazos abiertos, pues nosotros necesitamos del concurso de todos, hasta de los conservadores.

Después de la restauración abrióse un período de guerra, creando un abismo entre Alcolea y Sagunto.

La empresa de restablecer la Constitución de 1869, es noble y patriótica; restableciéndose aquella, todos los partidos republicanos quedan desarmados. Sería un crimen de lesa nación realizar un atentado de fuerza. Si la empresa fracasa perseveraremos en nuestra actitud. No debemos pues suscitar obstáculos, sino ser meros espectadores del movimiento iniciado por la izquierda dinástica.

Triunfando la izquierda, añade, entraremos en la legalidad, condenaremos la revolución, aunque tengamos el convencimiento de que la República aprovechará para nuestros hijos.

Nosotros los republicanos observaremos una conducta política, prudente y justa: afirmaremos sus principios procurando ganar la mayoría de la opinion del país, y de esta manera humillaremos á nuestros adversarios por nuestro propio valer, pero jamás ridiculizándoles por sus defectos.

Declaro que la izquierda dinástica significa el triunfo de la revolución nacional que se proclamó en Alcolea ante la insurrección militar de Sagunto, y que las diferencias que existen entre los partidos republicanos son secundarias, debiendo resolverlas únicamente la soberanía nacional.

Por mi parte, ha dicho, firmaré en blanco cualquier fórmula que realice la union entre todos los republicanos. De igual opinion es el Sr. Ruiz Zorrilla para formar una especie de liga inglesa. Trabajemos, pues, para conseguirla. Mal patriota será cualquiera que sacrifique la democracia por cuestiones secundarias: pensemos siempre en la Unidad Ibérica: si la monarquía dividió á España, la república debe unirla: las monarquías de Italia, Alemania y la que hubo en Francia han hecho la unidad en sus respectivos países. En España ha dividido y separado el suelo de la patria.

El Sr. Salmeron ha concluido su notable discurso haciendo fervientes votos en nombre de los republicanos españoles, por la grandeza y la prosperidad de la República francesa.

(Frenéticos y entusiastas aplausos de la distinguida y numerosa concurrencia que ocupaba el local. El señor Salmeron ha sido felicitado por todos y particularmente por los republicanos mas distinguidos que le escuchaban.)

El meeting ha terminado, observando todos el mayor orden.

Madrid 11, 5 t.

En el Senado continúa discutiéndose la proposición del Sr. Cuesta.

En el Congreso el Código de Comercio.

Ayer nevó en diez y siete provincias.

Los castellanos y catalanes se oponen á la rebaja de introducción de cereales. Se modificará el proyecto.

Interior 27-75.

CRÓNICA EXTRANJERA

De *La Prensa Moderna*:

Francia

El gobierno francés está resuelto á mantener en toda su fuerza y vigor el tratado con Madagascar de 1868 y á no hacer concesión alguna á aquel país en vista del proceder de sus embajadores que se pegaron á toda avenencia con Francia, marchándose luego á Inglaterra, donde están gestionando en este momento un tratado muy importante que tiende á contrarrestar la influencia francesa.

En el Senado se espera un importante debate provocado por las derechas, sobre las recientes medidas adoptadas por la administración en las escuelas y en los cementerios, combatiendo el proyecto de considerar láicos todos los establecimientos públicos.

En el ministerio de Comercio se trató de la participación francesa en la Exposición internacional de Amsterdam.

Son muchos los industriales que se proponen exhibir sus productos en dicha Exposición.

Ha fallecido en Cannes el célebre diputado republicano Luis Blanc. Era uno de los mas antiguos campeones de la república, á la cual sirvió durante el borrascoso período de 1848 á 1852, siendo muy perseguido por la reacción de Diciembre. Sus ideas socialistas le colocaron entonces frente á Bastiat con quien libró rudas batallas. Últimamente desempeñaba en la política un papel pasivo.

Deja entre otras obras una magnífica *Historia de la revolución francesa*.

MAHON

Candidatura del partido democrático para las elecciones de Diputados provinciales que deben verificarse el domingo próximo.

D. Antonio Blanc y Papelendi.

D. Claudio Sturla y Sanra.

D. Bernardo Pons y Orfila, de Alayor.

Saló de tono ayer «El Bien Público», según costumbre, para decir que no tenemos motivo para quejarnos de la *libertad* de que gozamos.

El colega se permite estas licencias, porque sabe que gracias á la *liberal* ley de imprenta de los conservadores, que este Gobierno mantiene, no podemos decir nada sobre presiones, coacciones y otras *libertades*, sin que se nos denuncie en seguida. Pero como aquí todos ven las cosas casi sin necesidad de que se las cuenten, podemos prescindir de dar gusto á «El Bien Público» y sus amigos, ofreciéndoles ocasión de perseguirnos.

En cuanto á llamar libertinaje á la libertad, no deja de ser una traición libre que se permiten hacer todos los reaccionarios; pues la li-

bertad no es más que una y ésta es la que queremos.

Mucho se espanta el colega de los desaciertos de otros tiempos en que sus amigos de ahora se ofrecían á defender y amparar como abogados á los republicanos; si éstos cometían los desmanes que el colega les atribuye ¿porqué se ofrecían tan espontáneamente á defenderles? ¿Querían defender aquellos desmanes?

No pierda el tiempo el colega en sacar á relucir cosas harto juzgadas y que tan mal parados han dejado á los reaccionarios.

Todo el mundo sabe que presidentes de Cantones pasaron á ser Senadores de la Restauración, y los gobiernos conservadores han tenido empleados á los principales motores de los alborotos, que aunque lamentables no causaron las víctimas que la menor sublevación carlista, y los mismos Contreras, Barcia y otros héroes de Cartagena, han merecido el amparo, la rehabilitación y el apoyo de los reaccionarios.

Los verdaderos, leales y fieles republicanos están donde estaban; y los que no siendo republicanos, eran liberales sinceros, han tenido que ingresar en donde encuentran abrigo sus ideas, puesto que les eran cerradas las puertas de la legalidad, sin mas razón ni motivo que querer unos cuantos explotadores apoderarse como de cosa propia y exclusiva de la gobernación del país, como si este no perteneciera á todos.

El tribunal de oposiciones á las plazas vacantes de maestros de instrucción primaria de esta provincia, ha propuesto el Rectorado de Barcelona á D. Antonio Juan para la escuela de Mahon y á don José Marsal para la de Alayor.

De los billetes espendidos por la Administración de Loterías n.º 6 de esta ciudad, correspondientes al sorteo de 7 del actual, han salido premiados con 300 pesetas cada uno los números siguientes: 14.221, 14.223, 18.556 y 21.579.

Durante el mes de Noviembre próximo pasado ascendió casi á la misma suma el número de litros de vino embarcados en los puertos de Palma y Felanitx, habiendo salido por el primero 2.816,000 litros y 2.725,000 por el segundo.

El vendabal que durante estos dias ha reinado en la vecina isla de Mallorca parece que ha causado daños de bastante consideración especialmente en el arbolado. Para apreciar sus efectos, dice «El Isleño», basta saber que de unos cuarenta carros cargados de vino que se dirigían á la capital nueve fueron derribados por el viento. Las lluvias han sido generales en toda la isla.

Unicamente dos han sido los atacados de viruela en Palma estos últimos días habiendo disminuido el número de enfermos existentes á consecuencia de las altas que se han dado; la enfermedad presenta un carácter sumamente benigno lo que hace esperar en su pronta desaparicion.

Los dueños de carruages y caballerías que tienen que transitar por el camino de Llucesanas se quejan de la casi imposibilidad de hacerlo á motivo de dejar en medio del camino los escombros de las paredes laterales que se están recomponiendo. Llamamos la atencion de quien corresponda para que ó bien se prohíba la circulacion por aquel camino mientras duren esas obras, ó bien se haga lo posible para dejar espedita la comunicacion.

Por inadvertencia de los cajistas, al pié del artículo de José Nakens «La Fé alimenta» publicado en nuestro número de ayer, dejamos de continuar la procedencia del mismo. Dicho artículo lo copiamos del periódico madrileño «El Porvenir», apresurándonos á hacer esta manifestacion á fin de no vernos espuestos á los ataques de otro Jaime Pons.

Anoche quedó cerrada en el «Recreo» la suscripcion para la funcion que debe tener lugar en dicho casino el próximo domingo. Débese este resultado á cantarse en dicho día la bella zarzuela «Las campanas de Carrion» y á desempeñar en ella el Sr. Ficarra la parte de Gaspar que tantos aplausos le ha valido en cuantos teatros la ha representado.

Ayer se cayó un muchacho de corta edad desde la galería al patio de una casa de la calle del Castillo, encontrándose actualmente en estado bastante delicado.

En el vapor correo «Menorca», han llegado hoy los pasajeros siguientes.

D. Eduardo Muñoz, Gerónimo Font, Concepcion Lorenzo, José Aragon, Miguel Palahi, y tres individuos de tropa.—Total 8.

Movimiento de poblacion ocurrido desde el 4 al 10 del actual:

Nacimientos.	6
Defunciones.	10
Diferencia en menos.	4

En el vapor-correo «Menorca» salido esta tarde para Palma han sido embarcadas 6 cabezas de ganado de cerda, 2 de ganado asnal y 80 pavos.

Pasajeros salidos hoy en el vapor-correo «Menorca»:

D. Jaime Tur, Ricardo Alfós, José Cuachs, María Mari, Margarita Costa, Juan Pons, José Gonzalez, Mariano Catalá, Pedro Tineo, Antonio Olmedo, Eduardo Sanchez, José Roldan, Gregorio Vazquez, Manuel Bustillo, Eli-

seo Sanchiz, Carlos Souza, Bartolomé Janer, Carlos Inigo Agustin Posada, Manuel Nuñez, Luis Vazcos, Vicente Escandell, treinta marineros de la Escuadra y cinco individuos de tropa.—Total, 57.

BOLSA DE MADRID

12 diciembre.

3 por 100 Interior..	27.800
Id. Exterior	00.000
2 por 100 amortizable.	00.000
Subvenciones ferrocarriles.	55.000
Billetes hipotecarios de Cuba.	98.700

BOLSA DE BARCELONA

11 diciembre.

3 por 100 Interior..	27.500
4 por 100 amortizable	77.000
Billetes hipotecarios de Cuba.	98.600
Banco Hispano Colonial	81.500
Acciones ferrocarril Francia..	114.500
Id. Norte.	115.500
Id. Alicante.	105.750
Id. Orense.	39.750
Obligaciones Francia	65.500
Id. Orense.	48.500

Seccion Oficial

La Gaceta del día 5 del actual publica el Tratado de estradicion entre España y Mónaco firmado en Madrid el día 2 de Abril de 1882, cuyo tratado que sustituye al firmado en París el 16 de Junio de 1859 entre España y el principado, empezará á regir veinte dias despues de su publicacion en las formas prescritas por las leyes de los países.

La Gaceta del día 7 publica el Reglamento aprobado para los ejercicios de oposicion á ingreso en el cuerpo de aspirantes á Registros de la propiedad.

La misma Gaceta inserta una real orden disponiendo que hasta el 23 inclusive del presente Diciembre, queda abierto en los Institutos de segunda enseñanza y en las Universidades un nuevo plazo de matricula extraordinaria, para los que por cualquier causa no pudieron matricularse en las épocas reglamentarias, y que desde la fecha de la citada real orden (28 Noviembre) hasta la primera quincena de Marzo de 1883, se concede exámen anticipado á los alumnos á quienes sólo falte probar una ó dos asignaturas para terminar las del Bachillerato, Licenciatura ó Doctorado, como tambien varias disposiciones relativas á la concesion de gracias á los alumnos de segunda enseñanza y á los de facultad.

El Boletín Oficial núm. 2469, publica un edicto del Juzgado de primera instancia de este Partido, por el que se cita, llama y emplaza, á Miguel Orfila y Gonzalez hijo de Miguel y de Antonia, ausente en ignorado paradero, á fin de que en el término de dos meses se presente á hacerse cargo de sus bienes, citando tambien á los que se crean con derecho á la administracion de los citados bienes si aquél no se presentare.

Por circular del Gobierno de Provincia que publica el Boletín n.º 2470, se dispone que los Alcaldes de los pueblos que para la votacion deban dividirse en más de un colegio ó seccion, cuiden de remitir á la comision inspectora del distrito á que correspondan, ántes del día 13 del actual, una copia autorizada de las listas parciales de electores de cada colegio ó seccion que deben haber formado en cumplimiento de otra circular del día 2 del corriente.

Ayuntamiento de Mahon Elecciones

En cumplimiento de lo que dispone el art. 44 de la Ley provincial y la Circular del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion de 13 de Octubre último,

ha acordado este Ayuntamiento distribuir este término municipal en cinco distritos para las próximas elecciones de Diputados provinciales. en la forma siguiente:

COLEGIO 1.º—Casas Consistoriales
Comprende las calles siguientes: Plaza de la Constitucion, calle Nueva, del Angel, P.º Retiro, calle Portal de Mar, del Arco, del Sto. Cristo, Puente Castillo, Alonso III, de la Conquista, callejon de la Plaza, calle de Isabel II, S. Roque, Hannóver, Rosario, Buenaire, Iglesia, Alayor, Alba, P.º de San Francisco, calle de los Frailes, de S. Jerónimo, S. Jaime, S. Antonio, Rector, Arraval, Hornu, Negros, del Sol, S. Clemente, Sta. Escolástica, Montañez, Mercadal, Sta. Victoria, Alameda.

COLEGIO 2.º—Hospital
Comprende las siguientes: calle de Cifuentes, Ramis, P.º de la Esplanada, calle del Pino, Molino, Moreras, Bastion, S. Bartolomé, Luna, S. Alberto, cos Gracia, Estrella, S. Jorge, S. José, Deyá, P.º de la Arravaleta, Gracia, San Gabriel, S. Lorenzo, S. Luis Gonzaga, S. Cirilo, Ramirez, S. Manuel, Campamento, S. Andrés, compañía de Tramontana, Idem de S. Clivar.

COLEGIO 3.º—San Luis.—Casa calle de San Luis, n.º 58
Pueblo de San Luis, sus compañías é isla del Aire.

COLEGIO 4.º—Clausuro del Cármen
Calle de la Arravaleta, P.º de la Pescadería, calle de Pescadores, P.º del Cármen, claustros de idem, P.º del Príncipe, calle de Anuncivay, del Norte, San Fernando, Comercio, Orfila, P.º de la Miranda, calle de S. Sebastian, P.º de S. Roque, calle de S. Nicolás, Sta. Cecilia, Concepcion, Santa Ana, Sta. Teresa, Sta. Catalina, Santa Rosa, Cármen, Sta. Eulalia, S. Elias, S. Guillermo, S. Carlos, Castillo, Reina, Plana, S. Juan, S. Pablo, Infanta, Marina, cuesta Vieja, Rampa de la Abundancia, Anden de Poniente, idem de Levante, Calafiguera, Hospital militar, Lazareto, Fortaleza de Isabel II, compañía de Norias y Molinos.

COLEGIO 5.º—San Clemente Plaza de San Clemente n.º 84
Compañías de Musuptá, Algendar, Forma y Tornali.

Lo que se publica para conocimiento de los electores y efectos legales correspondientes.

Mahon 17 Noviembre de 1882.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

VARIEDADES

El gran nadador Bibbero, de Nueva York, ha hecho su último ensayo de natacion en el rio del Este, con los piés sujetos y las manos atadas á la espalda.

Las condiciones de la apuesta eran que el nadador debía ser arrojado al agua á 50 metros de distancia de un embarcadero de Brooklyn, y llegar á nado á otro de los embarcaderos de Nueva York.

A las once de la mañana, Bibbero fué conducido á la distancia convenida por una barca, que le siguió en todo el paso, para evitar cualquier contratiempo.

Allí fué arrojado al agua y empezó á nadar con los talones.

Los testigos, colocados convenientemente, seguían con la vista todos los movimientos del nadador, que, con un trabajo impropio y casi sin fuerza, llegó al sitio señalado, en poco mas de 20 minutos.

El tiempo convenido era de media hora: habia ganado la apuesta, consistente en 250 dollars, los cuales le fueron entregados en el acto.

Bibbero, envalentonado con el buen éxito de esta prueba, ha retado á todos los buenos nadadores del Nuevo-Mundo, ofreciendo 500 dollars al que le iguale en el arte de la natacion:

Combustible ó leña artificial.—Se hace aglomerando turba, aserraduras de madera ó polvo de carbon y cisco, por medio de un cemento que puede ser de arcilla, coaltar, residuos de las fábricas de almidon y alguna otra sustancia.

El combustible preparado con los residuos de la fabricacion de almidon se usa mucho en Austria y Bélgica. Las fábricas belgas de Dehaynín consumen el año 175.000 toneladas de esta materia, que deja un 6 por 100 de cenizas. El ferrocarril del Norte de Austria tiene montadas fábricas que producen al año 15.000 toneladas. La forma que se da á este combustible es la prismática.

En el siglo pasado ya se empleó en Hainault un carbon compuesto de dos partes de carbon de piedra y una de arcilla, moldeándolo bajo la forma de balas que se secaban luego.

En 1663, sir Hugo Platt publicó un libro en el que describia el procedimiento para hacer un combustible compuesto de carbon de piedra y greda, al modo de «Lukeland de Alemania». Parece que por entonces tambien se empleaba con el mismo fin el cisco, el serradizo y la corteza curtiente. Mas tarde, en 1799, el inglés Chabanne hacia igualmente un combustible de esta clase empleando carbon de piedra tamizado y cementándolo con tierra, arcilla, estiércol de vaca, brea, pez, pedazos de vidrio, azufre, serradizos, residuos de aceite, tannino ó pedazos pequeños de madera, mezclando bien estas sustancias despues de molerlas por medio de una rueda hidráulica, en un gran recipiente de madera, donde la mezcla se verificaba con el auxilio del agua. Preparada así la pasta, se dejaba secar luego y se moldeaba bajo la forma de grandes panes.

Como se ve, la esencia del procedimiento no ha variado en lo sustancial, reduciéndose las perfecciones de hoy á la parte puramente mecánica y económica de la fabricacion.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 13, 11'00 m.
Mahon, 13, 11'58 m.

Las lluvias se generalizan con gran intensidad en diferentes provincias motivando el retraso de los trenes y dificultando la trasmision de telégramas.

Los ministeriales consideran seguro el triunfo de sus amigos en las próximas elecciones.

Se ha acordado prorogar el tratado de comercio entre España y Alemania.

Continúa el temporal de lluvias en Madrid.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 12.—De Malta en 9 dias vapor inglés **Carolina**, cap. Mr. Roche, con 36 trip. y lastre.
Día 13.—De Palma vapor-correo **Menorca**, cap. D. Miguel Tudury, con 19 trip., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 13.—Para Palma vapor-correo **Menorca**, cap. D. Miguel Tudury, con 19 trip., efectos y la correspondencia.
Para id. laud **San Jaime**, pat. Guillermo Alcañiz, con 4 trip., 2 pas. y lastre.

Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de Jerez, de fama

universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono, con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.
D. Francisco Timoner, Castillo (estanco).
D. José Ponseti, Castillo, 72.
Café Dineret, Nueva, 1.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.
Santa Lucía, virgen y mártir.
CULTOS.
Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio, en las Concepcionistas.
SANTO DE MAÑANA.
San Espiridion obispo y confesor, San Nicasio obispo y compañeros mártires.
AFECCIONES ASTRONÓMICAS.
SOL.—Sale á las 7 h. 12 m. de la M.—Pónese á las 4 h. 37 m. de la T.
LUNA.—Sale á las 09 h. 26 m. de la M.—Pónese á las 07 h. 50 m. de la T.

NOTA de las reses sacrificadas el día 7 en el Matadero público de esta ciudad

Nombre de los cortantes	Clase de reses	Propiedades de donde proceden	Peso Kilógrs.
Poncio Jover	1 cerdo	Palma	87'
Id.	2 carneros	Son Nicolas	25'
Id.	1 buey	Cristóbal Riudavets	218'
Bartolomé Sintés Mir.	1 ternero	Antonio Enrich	244'
Id.	4 carneros	Benito Orfila San Luis	46'
José Sintés Borrás.	3 id.	Algendar Pedro	
Id.	1 id.	Id. Bartolomé	64'
Id.	1 buey	Torre del Rey	248'
Pedro Palliser	2 carneros	Buscano S. Luis	32'50
Miguel Sbert	1 buey	Estancia Ribezet	265'
Id.	3 carneros	Son Vidal	32'
Id.	2 cerdos	Canova Nova	73'50
Jaime Sintés Gomila.	1 ternera	Estancia Tres Jurats	100'
Id.	1 carnero	Curnia baixa	31'50
Pedro Junquer.	2 cerdos	Francisco Manent	209'
	26		1656'00

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Casino Circo Industrial

Habiendo acordado la Junta de este casino jugar un billete n.º 37,073 de la Lotería Nacional del día 23 del mes actual, pueden los socios interesar tres reales plata, en dicho billete hasta el día 18 del propio mes.

En dicho día se procederá á la venta de las partes que resulten sobrantes á los socios que lo soliciten. Mahon 7 Diciembre 1882.—Pedro Riudavets. Srio.

Casino del Consey

Los Sres. socios que quieran tomar parte á los dos billetes que esta Sociedad juega en el sorteo de Navidad, pueden presentarse desde mañana á las 9 de de la noche hasta el domingo 17 del que cursa, y á las doce de su mañana, al conserje de la misma, cuyo señor les facilitará las condiciones estendidas al efecto y el correspondiente recibo.

El citado día 17 y á la hora indicada podrán los socios suscribirse por nuevas cantidades, siempre que el importe total de los dos billetes no hubiese quedado cubierto.

Mahon 8 Diciembre de 1882.—Por acuerdo de la J. de G., El Vice-Secretario, Sebastian Pons.

Lo deseado

Se ha recibido el verdadero Turron de Gijona y de Alicante fuerte y las ricas Peladillas; lo que se espense á precios convencionales.

Plaza del Carmen n.º 17, frente la Iglesia.

PILDORAS DE LOURDES
PURGANTES
antibiliosas, depurativas



De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.
Se venden á 6 rs. caja en las principales farmacias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

En Mahon, Farmacia de Bofill.
Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

Aritmética Mercantil

TEÓRICO-PRÁCTICA

por

D. Juan B. Ponseti Cardona, profesor de Contabilidad comercial y Teneduría de libros en los principales colegios de Barcelona, Director propietario que fué del Colegio Mercantil de Barcelona, etc., etc.

Se halla de venta en esta ciudad al precio de 1'50 ptas. ejemplar, en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.

DIES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

REGALO Á LAS SEÑORAS
1500 PAÑUELOS punto lana, se liquidan á la mitad de su precio.
CALLE NUEVA, N.º 8

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA

Periódico especial del bello sexo, indispensable, por su utilidad práctica, en toda casa de familia. Publica siempre los mejores modelos de toda clase de prendas de vestir para Señoras, Señoritas y Niños, y exactísimos patrones para confeccionarlas en casa. Se envía el prospecto y número de muestra, gratis, á las señoras que gusten pedirlos á la Administración, Carretas, 12, pral., Madrid.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA

Esta importante publicación, sin rival en nuestro idioma, sale á luz los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes, en números de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados, y cuando la importancia de los asuntos lo reclama se distribuyen Suplementos, gratis para los Sres. Suscritores.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.—En provincias: Un año, 40 pesetas; seis meses, 21; tres meses, 11.

NOTA.—Los Sres. Suscritores á La Ilustracion Española tienen el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripción á cualquiera de las ediciones de La Moda Elegante.

Se admiten suscripciones á dichos periódicos en la Administración de EL LIBERAL y en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.—Mahon.

FERRETERIA

DE

ANDRÉS ESCUDERO SEGUÍ

Calle Nueva, núm. 18, Mahon

En este establecimiento se encontrará, además de un estenso y variado surtido de objetos de batería de cocina, herramientas para todas las artes y oficios; así como cuchillería, cajas para guardar caudales, cerraduras, candados, pozales, poleas, llaveros, etc. y un gran surtido de camas de hierro, inglesas.



Sucursal en Mahon
Castillo n.º 24

Máquinas PARA COSER
de todos los sistemas
10 rs. semanales
ENSEÑANZA GRÁTIS
Á DOMICILIO

LA CONFIANZA

CAJA DE PRÉSTAMOS

sobre ahajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de vaor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE

D. NARCISO CODINA

Calle del Comercio, 1.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los días festivos hasta el medio día.

Nota.—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviarsele podrá pedir otro que se le expedirá al momento.

Almanaque de los Balears para 1883

Véndense á 4 céntimos de escudo ejemplar, imprenta de «El Liberal»

Administracion principal de Loterías de Mahon n.º 6

ARRAVALETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Sigue abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 del actual:

Constará de 50.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas; distribuyéndose 18,250.000 ptas. en 7.500 premios de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	2.500.000
1 de	2.000.000
1 de	1.500.000
1 de	750.000
3 de 250.000.	750.000
5 de 125.000.	625.000
16 de 50.000.	800.000
25 de 20.000.	500.000
2.044 de 2.500.	5.110.000
4.999 reintegros de 500 ptas. para los 4.999 núms. cuya terminacion sea igual á la del que obtenga el premio mayor	2.499.500
99 aproximaciones de 2500 ptas. cada una, para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de pesetas 2.500.000.	247.500
99 id. de 2.500 id., para los 99 núms. restantes de la centena del premiado con 2.000.000 de pesetas	247.500
99 id. de 2.500 id., para los 99 núms. restantes de la centena del premiado con 1.500.000.	247.500
99 id. de 2.500 id., para los 99 núms. restantes de la centena del premiado con 750.000 ptas.	247.500
2 id. de 50.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor.	100.000
2 id. de 30.000 id. para los números anterior y posterior al del premio segundo.	60.000
2 id. de 20.000 id. para los números anterior y posterior al del premio tercero	40.000
2 id. de 12.750 id. para los números anterior y posterior al del premio cuarto.	25.500
7.500	18.250.000

Mahon 5 Diciembre 1882.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Gran Barato

Solo para algunos días de LOZA Y CRISTAL

23, Plaza de la Pescaderia, 23

Gran surtido de loza y cristal á precios módicos.
Vasos de toda clase.
Botellas desde 1 l/2 á 6 reales.
Espejos á 4 rs. uno.
Escupidoras de sala á 14 rs. par.
Candeleros de cristal de toda clase.
Cuchillos.
Batidores y peines.
Porta-monedas.
Petacas.
Jemelos.
Vinagreras completas.
Además en loza y cristal se vende todo un servicio completo, vajillas tanto en filete encarnado y coral como filete azul.
A las personas que lo tengan que mandar fuera de la poblacion, se les empaqueta gratis el género.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.